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FECHA: Noviembre 02 de 2012 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Iban al Xantolo, 4 no llegaron” 

  “Camionazo deja 26 heridos y cuatro muertos” 

 “Mueren cuatro camino al Xantolo” 

 “Camionazo 4 muertos, 24 lesionados” 

 
“Mueren cuatro en volcadura” 

 
“No llegó” 

 
“Mueren cuatro personas que iban a celebrar el Xantolo” 

 “Pretende reforma extinción de sindicatos: SUTSPEEH” 

 “Pretende secretaría nueva certificación: Moctezuma” 

 
“Acaban con flota de PGR en 12 años” 

 
“Piden seguridad Alcaldes a Peña” 

 
“Quiere Romney la mano de EU sobre el crudo mexicano” 

I N S T I T U C I O N A L  

Milenio-“Limpian” al IEE ante la renovación del consejo electoral: Desde una engrapadora hasta los inmuebles 

que albergan al Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo, pasando por la plantilla de más de 90 trabajadores, son 
fiscalizados por el Órgano Superior de Auditoria del Congreso del Estado de Hidalgo ante la renovación del 

Consejo General del organismo que entrará en funciones en menos 12 días. Actualmente el IEE se encuentra en un 
proceso de limpia, los trabajadores aún desconocen si conservarán sus trabajos y al menos 30 de ellos estarán sujetos a 

pruebas para conocer si son capaces para continuar en la siguiente administración que fungirá hasta 2018. Con un 

proceso electoral en puerta, las tareas de los nuevos consejeros deberán apresurarse, pues en menos de dos meses 
comenzará la elección a diputados locales a realizarse el 7 de julio de 2013, y con ello la organización de los comicios. En 

entrevista, el actual secretario general del IEE, Francisco Ortega Sánchez, detalló que cada uno de los encargados de las 
áreas tiene listo su inventario y documentación de la entrega-recepción, para que los nuevos consejeros tengan 

conocimiento de cada una de las actividades. “Tenemos que entregar un inventario de todos los bienes muebles e 

inmuebles del instituto, desde una engrapadora hasta el propio edificio. Además eso se hace de manera permanente al 
Órgano Superior de Auditoria del Congreso del Estado”. El organismo electoral tiene en propiedad el edificio de Everardo 

Márquez donde está la sala de sesiones y algunas oficinas donde despachan los consejeros electorales. Además, tiene 
otros dos edificios más en renta, una bodega donde tienen en resguardo el parque vehicular con más de 130 vehículos y 

otro inmueble con el mobiliario que se ocupa para los consejos distritales o municipales en los procesos electorales, tales 
como mesas sillas, equipos de cómputo, entre otros. En cuanto a la plantilla laboral, integrada por 91 personas, 30 de 

ellas forman parte del servicio profesional por lo cual no se podría dar una renovación de su contrato; el resto es 

personal de confianza que tendrá que someterse un análisis del nuevo consejo para que continúen con su actual empleo. 
“Hay un servicio profesional electoral, de tal manera que hay personal del IEE que es parte de ese servicio profesional, 

estos compañeros pues no pueden simplemente ser recontratarlos sino que tienen que evaluar su desempeño, sino 
tienen irregularidades podrían permanecer donde están”, aseveró el secretario general. El nuevo consejo electoral 
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integrado por Mario Ernesto Pfeiffer Islas, Arminda Araceli Frías Austria, José Ventura Corona Bruno, Joaquín García 

Hernández, Alejandro René Soto Delgado, Isabel Sepúlveda Montaño y Carlos Francisco Herrera Arriaga, tendrá que 

tomar posesión el próximo 14 de noviembre. “El consejo actual tenemos que ser notificados de esa designación y 
nombramiento para que estemos pendientes para recibirlos y darles las facilidades para su instalación. Los nuevos 

consejeros deben realizar una sesión de trabajo para que dé entre ellos elijan al nuevo consejero presidente, esa será la 
primera actividad”, finalizó Ortega Sánchez. (Misael Zavala, página 08) 

Criterio-Propone Pfeiffer crear consenso en propaganda para transporte público: Para dirimir controversias en 

elecciones futuras, como la de diputados locales en 2013, en el tema de la propaganda electoral en el transporte público 
de Hidalgo, Mario Pfeiffer Islas vio conveniente que los partidos políticos acuerden disminuir o evitar este tipo de 

promoción que, además, genera contaminación visual. Es un tema controversial que quedó pendiente en la pasada 
reforma electoral, debido a que se contrapone con la legislación de la Ley del Transporte, ya que implica más tiempo en 

su análisis y consenso político. De acuerdo con la sugerencia del recién nombrado consejero electoral y virtual presidente 

del Instituto Estatal Electoral (IEE) del estado, el apostar al consenso y acuerdos en este tipo de temas dirimiría las 
posibles controversias. Las dirigencias estales de Nueva Alianza, Acción Nacional y Movimiento Ciudadano fueron las que 

pusieron el tema sobre la mesa, que finalmente no logró concretarse dentro de los ocho puntos de la reforma electoral, 
aprobada hace un mes. “Si ellos lo deciden, pueden llevar este tema a un rango de ley y esto vendría a dirimir la 

controversia, aunque también habría que ver qué tanto se trastoca este tema, pues hay intereses particulares”, señaló el 

recién nombrado consejero electoral. Mario Pfeiffer dijo que dentro de la Ley Electoral, en materia de prohibición de 
propaganda solamente se contemplan espacios urbanos, como puentes peatonales, postes de luz, semáforos, inmuebles 

y espacios públicos. De acuerdo con el secretario general del PAN, Jorge Miguel García Vázquez, colocar propaganda en 
el transporte público crea inequidad electoral, ya que “no todos los partidos políticos y candidatos tienen el suficiente 

recurso para entregar propaganda para que se tapice las unidades”. En ese sentido, el panista García Vázquez señaló que 
esta normativa no convendría al PRI, pues en su mayoría los líderes transportistas y dueños de las concesiones son de 

filiación tricolor, por lo que “elección tras elección vemos cómo la mayoría de las unidades del trasporte público las 

tapizan de propaganda de los candidatos del PRI”. (Antonio Alcaraz, página 04) 

El Independiente-Declina Pfeiffer opinar sobre aumentos salariales en IEEH: El consejero electo del Instituto 

Estatal Electoral de Hidalgo (IEE), Mario Pfeiffer Islas señaló que hasta tener documentos oficiales dará su punto de vista 

sobre el proyecto de presupuesto 2013 que contempla incremento salarial a integrantes del organismo. “Desconozco, he 

visto algo en medios de comunicación, pero no quisiera opinar hasta ver los documentos oficiales, a final de cuentas el 

salario debe retribuir el trabajo realizado, eso es lo importante”, dijo. Como parte del proyecto de presupuesto 2013, el 

salario de los consejeros del instituto subirá de 37 a 45 mil pesos mensuales, mientras que los honorarios del presidente 

incrementarán de 49 mil a 59 mil pesos. Incluso, el aumento salarial en IEE significó 3 millones de pesos más en 

comparación con años anteriores. El proyecto será enviado a la Secretaría de Finanzas para que sea incluido en el 

presupuesto que mandará al Congreso local y que deberá ser aprobado por diputados locales antes de finalizar el año. 

Por tanto, dirigentes de PAN, PRD y Nueva Alianza exigieron a legisladores no aprobar el aumento. El consejero electoral, 

Alejandro Soto Delgado señaló que en próximos días se reunirán con los actuales integrantes del organismo para conocer 

las condiciones en que recibirán el instituto. Procedimiento Los consejeros electorales en reunión elegirán al presidente 

del instituto, quien después propondrá al consejo el nombre del secretario general por los próximos seis años. El 

Congreso local aseguró que no existe certeza en la fecha en que los consejeros electorales entrarán en funciones, 

aunque agregó será a finales de noviembre. (Víctor Valera, página 04) 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Criterio-Anuncia PRI reunión con los nuevos consejeros electorales: Ricardo Crespo Arroyo, dirigente del Partido 

Revolucionario Institucional (PRI), confirmó que esta semana se lleverá a cabo la reunión entre los directivos de los siete 

partidos políticos y los nuevos consejeros del Instituto Estatal Electoral (IEE) estatal, que ya tomaron protesta ante el 
Congreso local. El dirigente tricolor destacó que el encuentro formará parte de los acuerdos alcanzados entre lo siete 

partidos políticos durante el proceso de selección de los consejeros, que estuvo bajo la coordinación con la Secretaría de 
Gobierno y del propio Congreso de la entidad. “Les daremos seguimiento a los integrantes del Consejo General Electoral 

local, pues si bien son consejeros, tienen que responder a intereses, no de los partidos políticos, sino de la ciudadanía”, 

manifestó Crespo Arroyo. “Queremos que exista un instituto que haga sentir a la población hidalguense representada, 
que lleve los procesos electorales de acuerdo a un sistema democrático”, señaló el líder priísta. En directivo indicó que el 
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encuentro tendrá verificativo antes de que los siete consejeros electorales oficialmente se integren al IEE, es decir, antes 

del próximo 14 de noviembre, cuando se realice la primera sesión. Entre los puntos esenciales que el PRI abordará con 

los consejeros electorales, Crespo Arroyo destacó el cumplimiento en su trabajo en la comisión que se les asigne, así 
como el constante impulso de la participación ciudadana en Hidalgo. De acuerdo con las comisiones establecidas por el 

IEE, cinco serán permanentes y dos provisionales, estas últimas sólo puestas a trabajar mientras dure el proceso 
electoral. (Miriam Avilés, página 04) 

Criterio-La ciudadanía está cansada de “chapulines”: Porfirio Moreno: Porfirio Moreno Jiménez, impulsor de las 

candidaturas independientes en Hidalgo, afirmó que tanto el estado como el país padecen “una enfermedad llamada 
partidos políticos”, que se ha convertido “en un nido de chapulines” que se la pasan brincando de un cargo a otro. Esto 

ha generado un descontento generalizado de la sociedad que se ve reflejado en el fenómeno del abstencionismo durante 
las votaciones, por lo que demandó mayor impulso a las propuestas de los ciudadanos para cargos de elección popular. 

En conferencia de prensa, Moreno Jiménez comentó que sus aseveraciones de deben a la experiencia que ha tenido 

durante las conferencias que ha realizado al interior de la república con el tema de las candidaturas independientes. “Los 
ciudadanos piden más justicia social y eso tiene que ver con que hoy en día ya no confían en los partidos políticos, y al 

no encontrar otras propuestas menos partidistas se abstienen de ejercer su derecho del voto”, comentó. En ese sentido, 
criticó a los actuales diputados federales, locales y senadores de la república, quienes confunden a la ciudadanía 

valiéndose de las necesidades de la población y promoviendo gestiones y ganando adeptos, cuando su trabajo es 

escuchar a la ciudadanía para mejorar su entorno mediante la legislación. “Los ciudadanos quieren ver otras caras, 
quieren ver jóvenes y no las mismas personas que acaparan los cargos”, (Antonio Alcaraz, página 04) 

El Independiente-Celebra PRD aceptación de propuestas para renovación del IEEH: Para el Partido de la 
Revolución Democrática (PRD) resulta satisfactorio que dos de sus cuatro propuestas para renovar el consejo general del 

Instituto Estatal Electoral (IEE) fueran aceptadas, una como titular y otra en calidad de suplente. Arturo Sánchez 

Jiménez, dirigente del sol azteca, destacó que en reunión con presidentes de todos los partidos políticos aprobaron dos 
de las propuestas presentadas por el PRD: Joaquín García Hernández, quien fungirá como consejero titular del IEE, y 

Óscar Pasquel Fuentes, suplente. “Ellos cumplen el perfil ciudadano; el resto de los consejeros, que rindieron protesta 
ante el Congreso, cumplen el perfil profesional, pero no podemos pasar por alto que hay personas que ocuparon cargos 

no administrativos, lo cual no es impedimento para que puedan ser consejeros.” El dirigente perredista destacó que su 

partido procuró que quienes fueran designados como consejeros del IEE no participaron como candidatos en partidos o 
cercanos a ellos. La desvinculación que será observada entre consejeros del IEE y partidos políticos, y que buscó con 

ahínco el PRD, obedece a la necesidad de actuar “con toda imparcialidad en relación a candidatos”. Joaquín García 
Hernández destacó que es tarea del IEE “fomentar la democracia, motivar la participación ciudadana y combatir el 

abstencionismo, que en las pasadas elecciones para renovar presidentes municipales alcanzó niveles del 45 por ciento, y 
más del 50 por ciento para gobernador y diputados”. García Hernández señaló que la participación ciudadana no se limita 

al ejercicio del sufragio, sino que la sociedad debe involucrarse más en procesos electorales. A propósito del resto de 

nuevos consejeros del IEE que entrarán en funciones en la segunda quincena de noviembre, señaló que la mayoría no se 
conocían antes de rendir protesta ante el Congreso. “Provenimos de diferentes sectores de la sociedad y por lo que he 

visto en sus currículos, son personas preparadas y con experiencia en materia electoral.” (redacción, página 04) 

INSTITUCIONES    ELECTORALES  

 

P L A N O        E S T A T A L  

Crónica-Pretende secretaría nueva certificación; Moctezuma: Inició trabajos de certificación la Secretaría de 
Gobierno estatal para lograr mejores resultados en cada una de sus áreas, informó el titular de la dependencia, Fernando 

Moctezuma Pereda, ante funcionarios y trabajadores. Explicó que desde hace seis meses se puso en marcha un 
diagnóstico que registrará los elementos para aplicar este procedimiento administrativo. A partir de esta semana cuenta 

con evidencia de los trabajos, ya que es un proyecto a largo plazo que podría durar hasta un año, ya que son diversas 

áreas que forman parte de la secretaría. Indicó que en el proceso de certificación participan la Dirección de la 
Coordinación Jurídica, Coordinación de Comunicación Social, Radio y Televisión de Hidalgo, Instituto Estatal del 

Transporte, sólo por mencionar algunas. Con este procedimiento proyecta vincular a funcionarios y trabajadores de la 
dependencia, a ser mejores en la calidad y servicio en atención a la población. La demanda más sentida de la gente es el 

seguimiento de los asuntos que llegan a las distintas áreas gubernamentales, el proceso de gestión de la correspondencia 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

4 de 17 

COMUNICACIÓN SOCIAL  
44  

 

obliga a no perder ninguno de los documentos. Darle seguimiento a través de las respuestas que el gobierno estatal 

pueda proporcionar, lo más importante es que todos atiendan de la mejor manera. La capacitación que se brinda a los 

trabajadores actualmente es de manera interna, se alcanzaron procesos de certificación al interior de algunas áreas del 
gobierno estatal. Para ello, la Secretaría de Finanzas y Administración será la que proporcione este procedimiento, ya se 

cuenta con un área creada por el gobierno del estado desde hace varios años. Por tanto ahora representa otro de los 
grandes retos que tiene la administración del gobernador José Francisco Olvera Ruiz, para impulsar dicha certificación en 

la Secretaría de Gobierno. “El mandatario estatal está muy atento en esta dinámica de integración de grupos al interior 

de las secretarías, por lo cual celebramos el tener este proceso en la dependencia estatal”. En cada una de las áreas 
tendrán un líder que dará seguimiento a la capacitación de los trabajadores, por lo cual se debe aprovechar el tiempo 

para alcanzar la meta propuesta. Consideró que la población hidalguense será quien califique el trabajo de los 
funcionarios y empleados de la dependencia, por ello se deben aplicar en las acciones. Posteriormente una empresa 

internacional será la que realice los procesos de la calificación de cada una de las áreas en donde se aplicará este 
procedimiento a partir del presente año. El funcionario destacó que no tendrá un costo para la secretaría a su cargo, ya 

que las capacitaciones se realizan de forma interna, cuando llegue el momento de la certificación será cuando ya se 

pueda determinar el monto de los recursos que serán erogados, puntualizó. (Alberto Quintana, primera plana 

Milenio-Choca un autobús que se dirigía a la Huasteca: Al menos cuatro muertos y aproximadamente 30 

lesionados dejó como saldo una salida del camino y volcadura de un autobús de la línea Estrella Blanca que se dirigía a 

las festividades del Xantolo en el municipio de Huejutla. El accidente se registró minutos después de las cuatro de la 
mañana sobre la carretera México-Tampico en el kilómetro 115 a la altura de la comunidad de Malila en el municipio de 

Molango de Escamilla. Según el reporte de las autoridades municipales el camión de pasajeros transportaba un 
aproximado de 36 personas. Los cuerpos de rescate se trasladaron al lugar donde constataron que en el lugar murieron 

dos personas, entre ellos un menor y dos más, mujeres, perdieron la vida en el hospital de Zacualtipán, mientras algunos 
lesionados serán trasladados vía aérea a la ciudad de Pachuca para internarlos en el Hospital General, sin embargo 

fueron trasladados al Hospital de Magdalena de las Salinas en la Ciudad de México. Los primeros reportes sostienen que 

el camión salió de la carretera volcó y se estrelló contra un cerro, a causa del cansancio que presentaba el operador de la 
unidad del transporte, asimismo se constató que el conductor del camión quedó prensado de ambas piernas entre los 

fierros retorcidos. Algunos de los automovilistas que se percataron del accidente prestaron ayuda a los lesionados 
mientras los cuerpos de rescate arribaban al lugar de los hechos, mientras que con el apoyo de gatos hidráulicos, 

voluntarios lograron rescatar al conductor del camión, debido a que los cuerpos de rescate de municipios cercanos 

reportaron que no contaban con el equipo necesario para realizar las labores de salvamento. Momentos después el 
conductor del camión fue trasladado al hospital donde permanece en calidad de detenido hasta recuperase y después 

aclarar los motivos que originaron el accidente. Algunos de los lesionados fueron evacuados por tierra en las unidades 
médicas del municipio de Molango y del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). Los trasladados al hospital del 

Distrito Federal respondían al nombre de Valeriano San Juan Hernández de 32 años de edad, el menor de casi dos años 

de edad y una persona de aproximadamente 40 años quien no pudo proporcionar datos por permanecer entubado. 
Asimismo, 12 de los lesionados fueron trasladados al Hospital General de Pachuca para recibir atención médica. (Juan 

José Fernández, página 08) 

Milenio-Ya me "encargué" del sobrino: "El Lazca": El líder de Los Zetas, Heriberto Lazcano, El Lazca, ordenó la 

muerte de José Eduardo Moreira Rodríguez, hijo de Humberto Moreira, ex gobernador de Coahuila, y no Miguel Ángel 

Treviño Morales, El Z-40. Funcionarios cercanos al caso revelaron que esto se desprende de los mensajes telefónicos que 
el líder absoluto de Los Zetas envió a su compadre Salvador Alfonso Martínez Escobedo, La Ardilla, el pasado 3 de 

octubre, fecha en que se cometió el crimen. Las transcripciones de dichas conversaciones están en poder del gobierno 
federal, informaron los funcionarios consultados. En el material se establece que Heriberto Lazcano informó ese mismo 

día que Alejandro Treviño Chávez, sobrino de El Z-40, había sido abatido por policías estatales, junto con cuatro 

integrantes de la organización criminal. La noticia sorprendió a La Ardilla, quien supuso que la muerte ocurrió en su 
plaza, en Nuevo Laredo, Tamaulipas, donde se encontraba Miguel Ángel Treviño, segundo al frente del cártel. Según las 

transcripciones, Lazcano le dijo que la muerte había ocurrido en Piedras Negras, Coahuila, y dejó claro “que ya se había 
hecho cargo del asunto”, es decir, del asesinato de un familiar del gobernador Rubén Moreira. También queda claro que 

Lazcano dio la orden de vengar la muerte de Alejandro Treviño Chávez. El sobrino de Treviño Morales era de Laredo, 
Texas; su cuerpo fue reclamado por su viuda, de nacionalidad estadunidense. La venganza se ejecutó tres horas más 

tarde y la víctima fue José Eduardo Moreira, sobrino del mandatario coahuilense. Para cometer el crimen, narraron los 

funcionarios, El Lazca dio instrucciones de que la operación la coordinara Miguel Ángel Rodríguez Díaz, Alfa Metro, 
jefe zeta en el norte de Coahuila. Una vez recibida la orden, Miguel Ángel pidió el apoyo de los uniformados coludidos 

con la banda, particularmente al subdirector operativo de la policía de Acuña, Rodolfo Castillo Montes. Al ser enterado de 
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la petición de Lazcano, el mando se comunicó con el hijo del ex líder nacional del PRI, a quien citó en ese municipio con 

el engaño de que debía entregarle una “invitación”. Cuando José Eduardo llegó a la cita fue sometido por el supervisor de 

la policía de Acuña, Víctor Landeros Sifuentes, La Iguana, y el oficial Jorge Tenorio Takajasi, El Taka. Después lo 
entregaron a Carlos Arnulfo Flores Flores, El Flaco, jefe de Los Zetas en Acuña presentado ayer como presunto autor 

material del crimen, quien iba acompañado de Rubén Sifuentes Cadena, El Shaggy. El cuerpo del joven fue encontrado a 
las 10 de la noche, tres horas después de ser levantado. De acuerdo con los mensajes, El Lazca se quejó porque el grupo 

no ejecutó a Rodolfo Castillo Montes, el único que los podía ligar con el homicidio. Según los funcionarios consultados, los 

peritajes demostraron que el hijo de Moreira fue asesinado a bordo de la camioneta, mientras que los policías que 
hallaron el cuerpo declararon que se encontraba en un camino de terracería. Se comprobó que no fue así y que ellos 

mismos limpiaron el vehículo por orden de los jefes zetas, señalaron los funcionarios. Otra versión El Ejército presentó 
ayer a Carlos Arnulfo Flores Flores, El Flaco o El Fantasma, presunto jefe de plaza de Los Zetas en Acuña y autor material 

del homicidio de José Eduardo Moreira. El sujeto fue detenido tras un enfrentamiento en Monclova, Coahuila. Sin 
embargo, la dependencia aseguró que el crimen fue ordenado por el líder del cártel, Miguel Angel Treviño, El Z-40, en 

represalia por la muerte de su sobrino. Indicó que luego del asesinato de Moreira, los integrantes de la célula criminal 

abandonaron la ciudad y se refugiaron en distintos lugares de Coahuila. La Sedena confirmó que el ex subdirector 
operativo de la policía de Acuña, Rodolfo Castillo Montes, y el policía Víctor Landeros Sifuentes citaron con engaños a 

José Eduardo. Luego lo entregaron a El Flaco, a El Shaggy y a otro sujeto apodado El Pelón, quienes se lo llevaron y 
asesinaron. De acuerdo con la Sedena, El Z-40 ordenó ejecutar al hijo del ex gobernador tras el abatimiento de su 

sobrino y cuatro zetas que enfrentaron a fuerzas de seguridad estatales. “Por las actividades de apoyo a las autoridades 

de Seguridad Pública que realiza el Ejército y la Fuerza Aérea mexicanos en Coahuila, se tuvo conocimiento de que la 
mayoría de los integrantes de la célula de Los Zetas en Acuña abandonaron la plaza y se refugiaron en distintos lugares, 

incluida la ciudad de Monclova, donde fue ubicado Flores Flores”. El Flaco resultó con heridas leves y fue puesto a 
disposición de la SEIDO. Junto con él fueron detenidos César Zapata Riojas, El Nejo; José Gumaro Esquivel Flores, 

Gumaro, y Carlos Emanuel Espinoza Sifuentes, El Gordo.  (Ignacio Alzaga, página 14) 

Criterio-Merman recursos de CDH: El titular de la Comisión de Derechos Humanos del estado (CDHEH), Raúl Arroyo, 
advirtió que el organismo tendrá un presupuesto mermado para 2013. “Inicialmente se proyectó un presupuesto para 

2013 por 32 millones 138 mil 754 pesos; sin embargo, la coordinación de Planeación Financiera no lo permitió”, declaró. 
Arroyo explicó que se autorizó sólo “la captura por el monto del presupuesto de este año, es decir, 25 millones 869 mil 

963 pesos, que en términos económicos se traduce a un presupuesto mermado para el siguiente ejercicio fiscal”. Además 

se solicitará, para 2013, el financiamiento de ocho proyectos específicos de nueva necesidad, que asciende a 43 millones 
830 mil 617 pesos. El escenario se enfrenta “por la reforma constitucional de 2011, que dio a las comisiones de derechos 

humanos la facultad de atender los asuntos de índole laboral, lo que implica una mayor carga de trabajo y, por 
consiguiente, un incremento en el gasto”, comentó. El ombudsman advirtió que si para el siguiente año continúa la 

tendencia a la baja en los recursos, afectará la viabilidad de la institución. “Debe tomarse en cuenta que Hidalgo invierte, 

de cada 100 pesos del total de su presupuesto, un centavo para la defensa, protección, promoción, difusión e 
investigación de los derechos humanos; es decir, 9 pesos y 23 centavos per cápita, para una población de más de 2 

millones 665 mil habitantes”, finalizó. (Emmanuel Rincón, página 05) 

El Independiente-Pretende reforma extinción de sindicatos; SUTSPEEH: El proyecto de reforma laboral 

modificado por el Senado y que establece transparencia de los sindicatos, pretende la desaparición de estos órganos de 

representación, alertó Víctor Licona Cervantes, dirigente del SUTSPEEH. Dijo que el dictamen atenta contra garantías 

laborales y vulnera la autonomía. “Lo que pretende es desmembrar a organizaciones sindicales, a través de la 

confrontación entre trabajadores y dirigencias. “La transparencia existe, todas las organizaciones tienen contemplado ese 

derecho de rendir cuenta a trabajadores mediante asambleas. Entre nosotros, al menos, es una práctica recurrente.” En 

entrevista, el dirigente del Sindicato Único de Trabajadores al Servicio del Poder Ejecutivo del Estado de Hidalgo 

(SUTSPEEH) afirmó que la mejor opción sería congelar la reforma en la Cámara de Diputados. “Lo ideal sería que se 

congelara e ir en búsqueda de una consulta entre verdaderos trabajadores y líderes de las organizaciones, que son 

quienes verdaderamente conocen las situación real del gremio.” Víctor Licona aclaró que no están en contra de una 

reforma a la Ley Federal del Trabajo, pero que sea una que traiga beneficios a trabajadores e incluya desarrollo 

económico. Lo anterior luego que el proyecto regresara a Cámara de Diputados para una nueva revisión, después de ser 

aprobada por el pleno del Senado con los temas de democracia y transparencia sindical. Preparan respuesta En respuesta 

al dictamen legislativo, informó que la Federación de Sindicatos de Estados y Municipio, a la cual pertenece el SUTSPEEH, 
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prepara conformación de la Confederación Nacional de Organizaciones Sindicales para hacer frente común que defienda 

los derechos y conquistas laborales. Estarían integrados todos los organismos afiliados, así como organizaciones obreras, 

explicó el líder de los burócratas hidalguenses. El propósito de la confederación será vigilar que no se lastimen los 

derechos consagrados en la Constitución, principalmente el de huelga y respeto a la jornada de ocho horas. Hace unos 

días, el gobernador Francisco Olvera declaró que la transparencia no vulnera la autonomía de sindicatos. Las 

modificaciones al proyecto permiten más certidumbre, apertura y confianza entre dirigencias y las bases obreras, agregó. 

(Gerardo Neria, página 02) 

P L A N O       M U N I C I P A L  

Milenio-Continuarán las obras de rehabilitación en Pachuca: El secretario de Obras Públicas de Pachuca, Víctor 

Bautista Ramírez, indicó que los trabajos de restauración del edificio de Bancomer en el Centro Histórico de la ciudad se 
tienen contemplados dos aspectos: la seguridad de la obra y la rehabilitación de la zona como plantea la actual 

administración. “Prácticamente dentro de la estrategia que planteó el presidente municipal como ciudad con rostro 
humano es crear una Dirección del Centro Histórico, la cual se aloja en la Secretaría de Obras Públicas, Desarrollo Urbano 

y Ecología, a través de la cual estos asuntos se van canalizando para darle certeza tanto al usuario, como a la ciudadanía 

y a diferentes instancias”. Indicó que la licencia de obra se expidió en julio de 2011, con la pasada administración, pero 
se ha venido prorrogando considerando que los trabajos de las mismas son muy tardados, por lo cual hay permisos hasta 

finales de año con la posibilidad de una nueva extensión. “Estamos hablando que el alcance de la licencia se cubre una 
superficie de mil 218 metros cuadrados, y que prácticamente se colocaron 80 metros de protección espacial. Nos decían 

que ya tenía mucho tiempo y no comenzaba la obra. Bancomer hizo su proceso de licitación y contratación para asignar 

la parte de la restauración”. Por esta razón es que, a pesar de que no habían comenzado los trabajos de manera formal, 
los andamios llevan más de un año, como parte de la seguridad de los peatones que transitan por las banquetas del 

edificio. “Los andamios tenían, tienen y seguirán teniendo, mientras se concluye la obra, el objetivo de proteger a la 
ciudadanía, es decir los andamios evitan accidentes y cuentan con la autorización del INAH, del INBA, y la licencia 

establece que quedan obligados a conservar los andamios en buenas condiciones para brindarle seguridad al peatón”, 
agregó. El interés que surge de parte de la administración municipal en esta restauración va más allá de una simple 

licencia de construcción, pues como dijo Bautista, el edificio localizado a un costado del Reloj Monumental es parte 

integral del Centro Histórico de Pachuca, a pesar de ser propiedad privada. “Era muy importante (la restauración), que si 
bien es propiedad del banco, pertenece al patrimonio de los pachuqueños, lleva una simbiosis con el Reloj Monumental, 

el material con el que está hecho se percibe muy similar, es uno de los edificios más bonitos de la zona”. En una 
ampliación de los trabajos que tiene el ayuntamiento en el primer cuadro de la ciudad, el titular de Obras Públicas 

recordó que en esta administración se creó la Dirección del Centro Histórico, la cual se encarga de los proyectos de esta 

zona. “Para este año se termina la intervención en la Plaza de la Constitución, se tiene previsto iniciar en el entorno del 
Reloj unos trabajos como lo anunció el gobernador y esto, la directora del Centro Histórico, Gabriela Cravioto, está 

vinculada con el INAH, el INBA, Turismo estatal para que estas acciones sucedan”. Entre las acciones concretas que tiene 
esta Dirección dentro de la administración pública está el gestionar con todas las instancias, de gobierno y privadas, que 

tengan algo que ver con las calles del Centro como es el caso de cableado y tuberías. En el caso de la restauración del 
Edificio de Bancomer, es la que tiene el contacto directo tanto con el banco como con el personal encargado de los 

trabajos. “Esta dirección es la que trae todos los acercamientos, y la información que tenemos es que el perito que está a 

cargo de la obra es coincidentemente el presidente del Colegio de Arquitectos, Huriel Castillo Espinoza”. (Alejandro 
Suárez, página 10) 

P L A N O      N A C I O N A L  

El Universal-Acaban con flota de PGR en 12 años: La flota aérea de la Procuraduría General de la República (PGR) 
prácticamente se desmanteló en los dos últimos sexenios, de acuerdo con reportes oficiales. De 168 aeronaves que tenía 

la dependencia hace 12 años, 106 estaban en condiciones de operación. Actualmente, de 98 aparatos, únicamente ocho 

están en funcionamiento. Desde hace siete años, en 2005, cuando se detectó el deterioro de la flota “por falta de 
mantenimiento y de esquemas de control de partes y refacciones” el gobierno de Vicente Fox anunció en ese entonces 

programas de mantenimiento preventivo. El compromiso presidencial fue tener una flota “funcionando a plenitud” para 
finales de ese sexenio, objetivo que no se cumplió. En el sexenio de Felipe Calderón se transfirieron 58 aparatos a la 

Secretaría de la Defensa, ya que la orden presidencial fue que las tareas de erradicación de cultivos ilícitos serían 

responsabilidad del Ejército. En el Informe de Gobierno de 2007 se fijó la meta de que 75% de naves sería utilizable para 
fines de ese año. Ya en 2011 se dejó de reportar el nivel de operabilidad de las aeronaves. Sólo se indica que las 

http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/dc68c2b6536ace062ada849fbf3104cf
http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/dc68c2b6536ace062ada849fbf3104cf
http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/dc68c2b6536ace062ada849fbf3104cf
http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/dc68c2b6536ace062ada849fbf3104cf
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operaciones aumentaron 11% con más de 4 mil horas de vuelo. El informe de labores de este año no rinde cuentas sobre 

el número de aeronaves ni cuántas son útiles. La PGR ha solicitado en arrendamiento 10 aeronaves para cumplir con 

tareas como traslado de personal y detenidos, en tanto se reestructura la Dirección General de Servicios Aéreos, cuyo 
personal está sujeto a investigaciones penales y administrativas. (Silvia Otero, primera plana) 

Reforma-Piden seguridad Alcaldes a Peña: Asociaciones de Alcaldes del PRD y del PRI buscan un encuentro con el 

Presidente electo, Enrique Peña Nieto, para gestionar un mecanismo de protección para los Ediles ante el embate del 
crimen organizado. En entrevista, el presidente de la Asociación de Autoridades Locales de México, el perredista Enrique 

Vargas, aseguró que este sexenio también fue rojo para los Munícipes, pues asesinaron a 31 y al menos 5 
desaparecieron en los últimos meses. "Los Alcaldes están expuestos al crimen organizado, y los gobiernos estatales y 

federal los tienen desprotegidos, pero, eso sí,los culpan de los males. "El Estado debe asumir su protección para evitar 
ser víctima de los chantajes y la presión del crimen", dijo quien fuera Delegado de Azcapotzalco hasta el pasado 30 de 

septiembre. Vargas afirmó que existen 150 municipios donde las autoridades están en alto riesgo, principalmente en 

Michoacán, Tamaulipas, Nuevo León, Veracruz, Sinaloa y Zacatecas, entre otros estados. Agregó que, aunque cuentan 
con policías municipales, la capacidad de éstos es mínima ante el crimen organizado, por lo que admitió que, por las 

amenazas, en muchos casos la opción es aceptar ser parte de las bandas. El perredista añadió que piden escoltas y plan 
de seguridad especial al próximo Presidente. En tanto, Omar Fayad, presidente del Consejo Consultivo de la Federación 

Nacional de Municipios de México (Fenamm), que agrupa principalmente a Alcaldes priistas, indicó que el tricolor tiene 

gran interés en crear un mecanismo de protección para los Ediles. "El PRI lo ve con gran interés y con gran sensibilidad 
porque ellos están muy vulnerables al crimen organizado, muy vulnerables porque, en esta mala estrategia del Presidente 

Calderón contra el crimen organizado, también deja esta parte muy vulnerable y muy suelta", aseveró. El priista afirmó 
que él, como presidente de la Comisión de Seguridad Pública en el Senado, plantea que a los municipios se les quite la 

obligación de combatir el narcomenudeo, pues así habría menos presión de los criminales, además de que no tienen las 
herramientas para hacerlo. Hasta el momento, señaló, la intención de Peña es crear una gendarmería, la cual sería un 

grupo especial de policías municipales mejor capacitados que eventualmente apoyarían en la protección de los Alcaldes. 

Atentan contra Edil electo  El Alcalde electo de Luvianos, Estado de México, José Benítez, fue víctima ayer de un 
atentado. El incidente se produjo alrededor de las 9:30 horas, cuando viajaba en su camioneta acompañado de su 

asistente, Gabriel Jiménez, por la carretera de Luvianos con dirección a Zacazonapan. Según Benítez, quien resultó sólo 
con algunos rasguños gracias al blindaje del auto, el fuego salió de entre la maleza e hirió en la espalda a Jiménez. 

Ambos lograron escapar de sus agresores gracias a que aceleró a fondo hasta llegar a Tejupilco. (Érika Hernández, 

primera plana) 

La Jornada-Quiere Romney la mano de EU sobre el crudo mexicano: La independencia energética de América del 

Norte, uno de los cinco puntos centrales de la campaña presidencial del candidato republicano Mitt Romney, implica una 
mayor participación directa estadunidense en la extracción y producción de petróleo mexicano, advierte Michael Klare, 

analista de políticas de manejo de recursos naturales y geoestrategia. Romney ha repetido incesantemente tanto en los 

debates con el presidente Barack Obama como en foros y actos de campaña que una de sus prioridades es lograr la 
independencia energética de América del Norte. Klare, profesor en la universidad Hampshire College, experto en políticas 

de seguridad internacional y autor de varios libros (entre los mas recientes: Blood and Oil (Sangre y petróleo) y Resource 
Wars), comentó en entrevista con La Jornada que Romney desea usar la presidencia para persuadir u obligar a México a 

facilitar el camino para que empresas estadunidenses ocupen una posición más prominente en la extracción de petróleo y 

gas natural en México. Tras un nuevo acuerdo regional En su propuesta sobre energía, la cual se resume en el sitio de 
Internet de su campaña, se afirma que Romney hará de Estados Unidos una superpotencia energética, incrementando 

rápida y responsablemente nuestra propia producción y asociándonos con nuestros aliados Canadá y México para lograr 
la independencia energética en esta parte del continente para 2020. Al llegar a la presidencia, Romney afirma que 

buscará “establecer un nuevo acuerdo regional para facilitar la inversión transfronteriza en energía, promover y ampliar 

la cooperación regulatoria con Canadá y México…” En su plan de energía, Romney enfatiza que “colaborar con estos 
países en el desarrollo de energía, America puede garantizarse una fuente confiable y costeable de energía mientras abre 

nuevas oportunidades para negocios y trabajadores estadunidenses en la región”. Para Klare, aunque la propuesta no es 
explícita, queda claro que la meta de Romney al promover la independencia energética de América del Norte, el 

candidato republicano habla de un incremento en la extracción de petróleo y gas natural de Estados Unidos, Canadá y 
México, y cooperación y colaboración entre los tres países para lograrlo. El experto agregó que la referencia de Romney 

al desarrollo de prácticas regulatorias entre Estados Unidos y México significa que los reguladores estadunidenses se 

reúnan con sus contrapartes mexicanas para revisar las políticas gubernamentales sobre la extracción de petróleo y gas, 
y hacer que las políticas mexicanas sean más como las que quiere Romney en Estados Unidos: hacer a un lado al 

gobierno en la extracción de petróleo y dejarle la tarea a las empresas privadas. Klare argumenta que esta propuesta 
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está elaborada con base en los intereses y los deseos de las empresas petroleras estadunidenses, y recuerda que éstas 

están invirtiendo enormes montos en la campaña electoral de Romney. De hecho, Rex Tillerson, el ejecutivo en jefe de 

Exxon Mobil, la petrolera más grande de este país y una de las empresas más grandes del mundo, reveló algunos de 
estos deseos en un discurso ofrecido ante el Consejo de Relaciones Exteriores en Nueva York hace unos meses. Al 

referirse a los enormes recursos energéticos de los tres países de América del Norte, indicó que Canadá y México han 
sido proveedores importantes de petróleo y gas a Estados Unidos y argumentó que con el despliegue de nuevas 

tecnologías en Canadá y Estados Unidos, estamos esperanzados en que México, al continuar su paso hacia reformas 

sobre cómo manejar sus propios recursos de petróleo y gas natural a través de continuas reformas alrededor de Pemex, 
eso abrirá oportunidades para nuevas asociaciones y colaboraciones y llevará a que la tecnología aborde los enormes 

recursos que México tiene también. En su discurso ofrecido poco antes de las elecciones en México (el 27 de junio) 
Tillerson afirmó que ciertamente, si uno escucha a los candidatos presidenciales en México, todos han dicho que apoyan 

continuar con las reformas de Pemex que lleven a mayor desarrollo de sus recursos domésticos, importantes para su 
economía y su seguridad energética... Agregó que si abordamos la política y la seguridad energética desde una 

perspectiva de América del Norte, la base de recursos, las tecnologías disponibles y las políticas similares que podrían ser 

implementadas, eso podría lograr rápidamente la seguridad energética que hemos estado buscando durante toda mi 
carrera. Esa meta de seguridad energética, agregó, durante mucho tiempo no estuvo dentro de un futuro posible, pero 

ahora está en el futuro visible y es sólo un asunto de decisiones de política si se desea lograrlo. El ejecutivo en jefe de 
Exxon declaró que ante todo esto, es mi esperanza que en algún momento la seguridad energética pueda volverse un 

tema en nuestras discusiones de política exterior con México, Canadá y Estados Unidos. Entre los tres países, hoy día 

producimos 15 millones de barriles de petróleo diarios, y eso representa una poderosa fuerza conjunta en los mercados 
globales de crudo, y proyecta que este total podría llegar a 18 millones de barriles para 2020. (La transcripción del 

discurso completo en el sitio de Consejo: www.cfr.org/united-states/new-north-american-energy-paradigm-reshaping-
future/p28630). Para Klare, Tillerson está declarando, a su manera, que desea que Exxon pueda invertir mucho más en 

México, pero que ese país tendrá que liberalizar sus regulaciones para permitir mayor participación de empresas 
estadunidenses en el sector energético. Yo diría que las propuestas políticas de Romney sobre energía son en gran 

medida adaptadas de la de Exxon Mobil, y lo que quiere Exxon Mobil es tener mano libre para extraer petróleo y gas en 

México con mínima supervisión del gobierno mexicano. El experto sobre asuntos de geopolítica y recursos naturales 
subrayó que queda claro que las empresas estadunidenses no desean ser contratistas de servicios para Pemex (lo cual 

ahora permite la reforma promulgada por el Congreso mexicano) sino ser socios, y, por lo tanto, tener participación 
privada y directa en la explotación petrolera en México. Aunque eso no se expresa de manera explícita en la propuesta 

de Romney, Klare afirmó que se debe suponer que ese sería su deseo porque “él dice que quiere a las empresas 

estadunidenses mucho más involucradas en la producción de petróleo y gas en México, y no como contratistas de 
servicios… Eso implicaría borrar la intención de la Constitución de México”. Klare enfatizó que el plan de Romney es 

esencialmente una fachada para impulsar el plan de Rex Tillerson para entrar a México, para facilitar la entrada de Exxon 
a México, al igual que la de otras petroleras estadunidenses. (David Brooks, primera plana) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S    NACIONALES   

Milenio-El asalto a la razón… Sólo el alcalde no lo sabía 

Que hay narcomineros en la zona carbonífera de Coahuila se sabe desde el año pasado, gracias a un informe del 

presidente de la CNDH, Raúl Plascencia. 
En el mismo sentido han estado alertando: hace unos meses, el general Óscar Naranjo (ex director de la Policía Nacional 

de Colombia, hoy asesor externo en Seguridad de Enrique Peña Nieto); luego, el gobernador de ese estado, Rubén 

Moreira; días después, su hermano Humberto (predecesor en el cargo) y, antier, el secretario de Gobernación, Alejandro 
Poiré. 

Resulta muy extraño, por lo mismo, que el presidente municipal de Progreso, Rubén Trejo García, el de elegante 
sombrero (¿Stetson 1000 X?) dijera en MILENIO a Juan Pablo Becerra-Acosta que no solamente desconoce la presencia 

de Heriberto Lazcano Lazcano, sino además que empresarios del carbón están ligados al crimen organizado. 
Vecinos de la localidad, afirma el papá de José Eduardo Moreira, le han contado al ex gobernador que El Lazca se 

dedicaba al negocio del carbón y se paseaba en sus calles como cualquiera de los modestos pobladores. (Carlos Marín, 

primera plana) 

http://www.cfr.org/united-states/new-north-american-energy-paradigm-reshaping-future/p28630
http://www.cfr.org/united-states/new-north-american-energy-paradigm-reshaping-future/p28630
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Milenio-La Historia en Breve… ¿Por quién vota, por el Reverendo o por los Killers? 

Henos aquí, como cada cuatro años. Algo habrá que decir, pues se trata del país más importante de nuestra era. Y 

porque no hay mejor espectáculo político-pop posible. 

Cada cuatro años repito que las elecciones de Estados Unidos me tienen sin cuidado. Las sigo acaso con espíritu 

deportivo. Le fui a Carter y no a Reagan, a Clinton y no a Bush. Y desde luego le fui a Obama en 2008, porque había que 
irle y por su himno de campaña, la canción de Sam Cooke, “A Change is Gonna Come” (en español, “El cambio llegará”). 

Escribí entonces que quien realmente la hubiera escuchado y cantado con devoción, no podía ser una mala persona. 

Las cosas son más complicadas hoy. La banda sonora 2012 de Obama no me entusiasma mayormente. “Even Better 
Than the Real Thing”, de U2; la sabrosa “Love You I Do”, de Jennifer Hudson, con su estribillo “Tú eres el hombre 

perfecto para mí”; la rocosa “We Take Care of Our Own”, de Bruce Springsteen. Me iría en blanco, de no ser por el 
reverendo Al Green con la sin igual “Let’s Stay Together”, suficiente para hacerme pasar de indeciso a voto duro. 

El problema es que entre el, para mí, poco atractivo soundtrack de Mitt Romney (Los Beach Boys, Willie Nelson, los 
Commodores, Kerry Underwood, Nat King Cole) aparece una de mis canciones clásicas del siglo XXI, “Read My Mind”, de 

The Killers, huyendo de un pueblo de dos estrellas, tratando de darle vuelta a esto, preguntando si puedes leer mi 

mente, porque no me importa, si no te importa; porque yo no brillo, si tú no brillas. 
Escucho las dos canciones y regreso a la categoría de indeciso en las encuestas. Aunque sé que en mi imaginario voto 

del martes, Sam Cooke haría de nuevo la diferencia.  (Ciro Gómez Leyva, página 02) 

Milenio-En privado… Lo que hace el Metro 
El miércoles en Tercer grado, al comentar el encuentro del presidente Felipe Calderón con el jefe de Gobierno, Marcelo 

Ebrard, en la inauguración de la Línea 12 del Metro, comenté que el gran ganador era éste, que a diferencia de aquél, el 
1 de diciembre pasará a otra vida, no sé si mejor o peor, pero sí más difícil: la de ex presidente de la República. 

En el programa apunté que Ebrard estaba mandando un mensaje como un político de izquierda moderna que se corría 
hacia el centro, mostrándose abierto, cordial y capaz de sentarse con todo el abanico ideológico y de gobierno, mensaje 

que también era para Andrés Manuel López Obrador 

Más tarde, al revisar el video, me di cuenta de que me había equivocado: Marcelo no fue el gran ganador, el Presidente 
también, y me explico: Calderón inició su gobierno en diciembre de 2006, desconocido y repudiado por la 

misma izquierda que el viernes se sentó a su lado y viajó con él en el Metro. 
Allí estaban muchos de los que participaron en el plantón Zócalo-Reforma, de los que desconocieron su presidencia de la 

República y vitorearon la legítima de López Obrador, muchos de los que aquel 1 de diciembre de hace seis años 

encadenaron el Congreso e impidieron hasta sus últimas fuerzas que protestara el cargo, lo que no lograron; muchos, 
también, de los que ni la mano le dieron. 

El viernes, en la estación del Metro Parque de los Venados, estaban casi todos los que pasados cinco años y once meses 
no tuvieron empacho de asistir a un evento oficial en el que, por todos estos antecedentes, además de la investidura, la 

figura central fue el presidente Calderón. 

Por eso digo ahora que fue, con Ebrard, el gran ganador del encuentro. 

Lástima que se haya dado al final del camino. 

Pero como victoria política, el reconocimiento de los que lo desconocieron, no tiene discusión. 

RETALES 

1 Ganas. El Senado ya celebra en sus spots de radio las reformas a la Ley General de Contabilidad del Gobierno, cuando 
aún no la aprueban. Como la presidencia, en radio, da por consumada la reforma laboral; 

2 Frente. Gustavo Madero decidió amarrar el futuro del PAN al del PRD en un frente legislativo sexenal antipeñista, lo 

que tendrá rebote en el Congreso. La comida fue en el democrático Estoril de Polanco. ¿Quién pagó la cuenta?; y 
3 Gabinete. Enrique Peña Nieto devolverá al secretario de Gobernación la operación y fuerza que perdió. En los últimos 

doce años, salvo Carlos Abascal, con Fox, y Juan Camilo Mouriño, con Calderón, los titulares de Bucareli no tuvieron la 
fuerza y presencia necesarias. A partir de diciembre, el secretario de Gobernación volverá a ser el jefe del gabinete, entre 

otras cosas. 
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Nos vemos el martes, pero en privado (Joaquín López Doriga, página 02) 

Milenio-Trascendió…  

Que todos los integrantes del gabinete de seguridad de Felipe Calderónse reunieron ayer con el priista Miguel Osorio 

Chong en una de las oficinas del equipo de transición 
El encuentro duró más de cuatro horas y se centró en la integración de los diagnósticos y programas que presentarán al 

presidente electo,Enrique Peña Nieto, con base en la información recabada por las procuradurías estatales y 

organizaciones de la sociedad civil, así como los distintos modelos policiacos extranjeros. 
Que, eso sí, en el gobierno federal aseguran que la administración deCalderón no ofrecerá ninguna cifra relativa a las 

muertes vinculadas con la violencia del crimen organizado al cierre del sexenio. 
Desde hace unos meses, cualquier información relacionada con este renglón se remite a la base de datos sobre 

homicidios dolosos, sin diferenciarlos de las muertes que se dan por enfrentamientos entre bandas criminales. Y 

punto: Marisela Morales, Alejandro Poiré y Genaro García Luna no dirán ni pío y, obvio, los marinos y los militares 
menos. 

Que con la llegada de Peña a Los Pinos cambiarán muchas cosas dentro y fuera de la residencia oficial. 
Resulta que Gerardo Fernández Noroña ya dijo que en cuanto llegue el nuevo inquilino suspenderá sus protestas de 

cada mes ante la casa presidencial. Ahora se concentrará en convocar a un paro nacional el 20 de noviembre en el que 
llama a los mexicanos a no ver televisión y no comprar en supermercados. ¡Ya lo perdimos! 

Que la fracción del PRI, que encabeza Manlio Fabio Beltrones, en la Cámara de Diputados ya hizo sus cálculos sobre 

la vigencia del bloque antipriista en el Congreso. 
Su conclusión fue por demás optimista, pues consideran que tan pronto sea presentada la iniciativa peñista de reforma 

energética, se verá lo “efímero” de la alianza entre los “espurios” y “legítimos” de PAN, PRD y Movimiento Ciudadano, 
que avizoran “reventará por sí sola”. 

Que detrás de las acusaciones contra Sempra Energy, Luis Téllez y Carlos Ruiz Sacristán, hay intereses de chantaje 

y extorsión por varias decenas de millones de dólares. La campaña lleva seis años ventilándose en Baja California. 
(redacción, página 04) 

Criterio-Jaque Mate... La muerte 

La muerte ha estado rondando este último año. Ocho meses de distancia no me han permitido superar el fallecimiento de 

mi padre. Pero además he tenido otras muertes cercanas. 

Ayer me entero con tristeza del fallecimiento del doctor Fernando Ortiz Monasterio, una de las grandes eminencias de 

nuestro país, pionero generoso y brillante de la cirugía plástica en México. Me embarga además la tristeza al enterarme 
de la muerte de don Francisco R. Calderón, economista e historiador de maravillosa inteligencia y enorme sentido del 

humor a quien conocí hace muchos años como director del Consejo Coordinador Empresarial y de quien me enteré, 
mucho después, que era padre de mi muy querido caricaturista favorito, Paco Calderón. 

Quizá sea que ya tengo esa edad que me hace escuchar los pasos de la Flaca en la azotea, pero el hecho es que cada 
vez pienso más en la muerte. No estoy solo en ello. Durante milenios la muerte ha sido una de las preocupaciones, 

cuando no obsesión, del ser humano. En culturas antiguas tan distintas como la egipcia y la mexica la muerte dominaba 

buena parte de la vida cotidiana. 

Uno podría suponer que quienes tienen fe en Dios y en el más allá no se angustian tanto ante la muerte, pero hay 

indicios de que esto no es cierto. Muchas personas religiosas, no sólo cristianas sino musulmanes y de otras religiones, se 
angustian enormemente ante la muerte a pesar de que supuestamente están convencidas de que este trance no es más 

que un paso a una vida mejor. De la misma manera me ha tocado ver muertes apacibles de ateos y agnósticos que 
parecen satisfechos de saber que la vida está por terminar y la nada se aproxima. 

La verdad es que los humanos no tenemos forma de saber si algo nos espera después de la muerte. Ni siquiera la fe 
proporciona certeza. La muerte es el gran misterio de la vida. 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

11 de 17 

COMUNICACIÓN SOCIAL  
1111  

 

Mi impresión es que el destino más lógico al morir es la pérdida de la conciencia individual. Es cierto que la energía ni se 

crea ni se destruye, pero hay transformaciones que desembocan en la nada. 

Corre uno siempre el riesgo, sin embargo, de terminar tocando el arpa durante una eternidad con unos ángeles alados y 

con la Beatriz de Dante (Alighieri, por supuesto, no Delgado), o de sufrir unos ardientes baños de lumbre con unos 
diablos armados de tridentes que gozan con picarle a uno el cuerpo. El mismo riesgo se corre de encontrar a las puertas 

del paraíso a un ángel que, cuaderno en mano y en presencia de Alá, nos exige saber cuántos infieles matamos antes de 
decidir si hemos ganado el privilegio de disfrutar a 72 vírgenes en el paraíso. 

No me hago ilusiones. Si Dios existe es infinito y por definición los finitos seres humanos no podemos explicarlo o 
comprender sus designios. El miedo a lo desconocido o a la nada nos ha hecho inventar mil explicaciones de lo que 

ocurrirá una vez que nuestro cuerpo deje de funcionar. 

La preocupación que desde tiempo inmemorial siente el ser humano ante la muerte es, sin embargo, una de nuestras 
características más distintivas. El perro olfatea el cuerpo sin vida de su amo, pero no entiende realmente por qué no se 
mueve ni sabe que nunca más volverá a jugar con él. El ser humano, en cambio, sabe que ese cuerpo se quedará sin 

vida aunque no sepa realmente adónde se ha escapado esa vida. 

Es el conocimiento el que nos pone tristes, el que nos hace saber que el padre con el que jugamos cuando niños nunca 
estará ya con nosotros. Pero es el conocimiento también el que nos hace humanos. 

AGRESIONES 

¿La causa más común de muerte entre hombres jóvenes de 15 a 29 años en México? Según el INEGI, las agresiones, que 
causan el 32.3 por ciento de las defunciones en ese grupo de edad. ¿La segunda causa? Los accidentes de transporte, 

con el 16 por ciento. En las mujeres de 15 a 29 años son los accidentes la primera causa, con 11.3 por ciento, y las 
agresiones la segunda, con 10.7. (Sergio Sarmiento, página 21) 

Reforma-Templo Mayor… 

DENTRO de la Secretaría de Seguridad Pública, que comanda Genaro García Luna, hay quienes andan rechinando los 

dientes por lo que consideran actos de deslealtad institucional. 

ALTOS funcionarios de esa dependencia tienen la certeza de que alguien desde dentro de la propia Secretaría anda 

filtrando documentos que, sin estar clasificados, no tienen por qué ser de dominio público. 

ASEGURAN que algunos colegas de la SSP, en el afán de autopromocionarse, echan mano de Plataforma México así como 

de expedientes para lucirse. 

Y TODO sin considerar el daño que le provocan a las indagatorias que están en proceso. 

¿A POCO, con tal de hacer méritos para ver si quedan en el nuevo gobierno, hay a quienes no les importa echar a perder 

una investigación? Es pregunta que luce... comprometedora. 

CUANDO parecía que ya no habría sorpresas en materia de la correlación de fuerzas en el Poder Legislativo, PAN, PRD y 

Movimiento Ciudadano dieron la campanada. 

PORQUE, a pesar de que el PT dijo que no se integrará al frente de partidos opositores, la decisión de hacerle frente a la 
mayoría del PRI, tanto en la Cámara de Diputados como en la de Senadores, sin duda tendrá un impacto en la dinámica 

y los procesos legislativos. 

DE HECHO, hay quienes afirman que esa nueva alineación de fuerzas generó una primera consecuencia: la reversa que 
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metió el coordinador de los priistas en San Lázaro, Manlio Fabio Beltrones, a la idea de enviar a la congeladora la reforma 

laboral. 

ESO SÍ, queda la duda sobre si, a la hora de congelar primero y de descongelar después dicha reforma, Beltrones tuvo la 

anuencia del equipo de transición de Enrique Peña Nieto... o si se fue por la libre. 

DESPUÉS del homenaje que organizó Felipe Calderón al fallecido Alonso Lujambio, en el PAN no quisieron quedarse atrás 

en recordar a quien, al morir, era senador blanquiazul. 

EL MIÉRCOLES próximo se recordará al también ex secretario de Educación con una ceremonia en la Fundación Rafael 

Preciado, que preside Juan Molinar Horcasitas, quien fuera consejero del IFE al mismo tiempo que Lujambio. 

SE SABE que, además de Molinar, estarán presentes otros ex consejeros electorales como Arturo Sánchez, y también el 
dirigente nacional panista, Gustavo Madero. 

QUIEN, hasta donde se sabe, no ha confirmado es Calderón. A ver si va, pues dicen que de un tiempo a esta fecha 
nomás no quiere estar cerca de Molinar Horcasitas. ¿Será? 

¡AH QUÉ chistosos son a veces los diputados! 

ASÍ COMO le dan la presidencia de comisiones a legisladores que no saben nada de los asuntos que se tratan en sus 
grupos de trabajo, también nombran a diputados que saben de más. 

ES EL CASO de la Comisión de Transportes, que está presidida por el panista de Guanajuato Juan Carlos Muñoz, quien 
además de haber sido presidente de la Cámara Nacional de Autotransporte de Carga tiene un "negocito" en ese ramo. 

SUCEDE que Muñoz es el dueño de Transportes Castores, considerada la tercera empresa de transporte de carga más 

importante del país con una flota de más de 5 mil vehículos, lo cual lo deja en una posición en la que actúa como juez y 

parte. 

PORQUE una cosa es tener experiencia en un tema... y otra estar tan cerca de él que en el espejo retrovisor se alcancen 
a leer las palabras: "Precaución: conflicto de intereses". (redacción, página 10) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  
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Crónica-Balcón Político… Duelos fraternos, peligro de enfrentamientos 

Los pleitos fraternos entre quienes iniciaron juntos una lucha social desde sus tiempos de alumnos de la Escuela Normal 

Rural Luis Villarreal, de El Mexe, hoy se han convertido en disputas que ponen en riesgo a quienes dicen representar a 
través de sus respectivas organizaciones civiles. 

Hablamos de Álvaro López Ríos, dirigente de la Unión Nacional de Trabajadores Agrícolas (UNTA), cuya representación 
en Hidalgo tiene su hermana Martha, y el dirigente de la Unidad de Fuerza Indígena y Campesina (UFIC), Isidro Pedraza 

Chávez. 

Ambos militaron en la UNTA, aquél como dirigente nacional y éste en Hidalgo. Un pleito en Santiago Acayutlán, municipio 
de Tezontepec de Aldama, con saldo de cinco muertos, acentuó el distanciamiento de ambos, lo que derivó en la 

expulsión de Pedraza Chávez, para poner en su lugar a Martha López Ríos. 
En los límites de Cardonal e Ixmiquilpan, hay una disputa añeja por la posesión de 120 hectáreas (unos dicen que 102, 

otros que 103, en fin) que no se resuelve y que ya ha provocado enfrentamientos entre indígenas del Valle del Mezquital, 
divididos por las siglas de la UNTA y la UFUC. 

Los problemas han rebasado los límites de ambos municipios, hasta llegar de nuevo a las cabezas de ambos grupos, pues 

ambos se acusan de actos de provocación, como la reciente denuncia de Martha López, quien responsabiliza de una 
“balacera”, sin heridos, la noche del domingo, donde la quejosa afirma que salieron a relucir armas “AK 47”. 

Ya en Pachuca, justo en el Tribunal Unitario Agrario (TUA), donde se dirime legalmente el problema, hubo trifulca hace 
unas semanas con saldo de varios heridos y otros tantos detenidos, mientras las cabezas de ambos grupos siguen 

lanzándose acusaciones mutuas y poniendo en riesgo la integridad de sus defendidos. 

Un pleito agrario, al que se le han puesto siglas, ha revivido los pleitos de quienes hace años eran hermanos de lucha 
social y ahora acérrimos enemigos, disputándose eso sí, la clientela campesina con el argumento de ayudarla a defender 

sus derechos y buscar apoyos económicos para su desarrollo. (Carlos Camacho, página 03) 

Crónica-Punto por Punto… FOR apuesta por fortalecer el IEEH 

El mensaje del gobernador del estado Francisco Olvera con la propuesta de Mario Pfeiffer Islas para presidir el Consejo 

Local Electoral es claro, fortalecer el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) y darle la posibilidad de convertirse en 
el órgano autónomo, transparente y ciudadano que han reclamado los partidos políticos de oposición desde hace varios 

años, en que se han dado pasos importantes aunque no los suficientes para encumbrar la credibilidad necesaria que se 
necesita en este organismo. 

Por momentos se criticó al IEEH su excesiva dependencia del gobierno estatal y hasta su sumisión en las decisiones y 

presidentes como Jorge García Tavera hicieron más evidente el accionar, pues limitaron el crecimiento de un proceso 
democrático que para entonces era necesario y urgente dadas las circunstancias que se tenían en el país. 

Fue entonces que tras varios desatinos y desaciertos en la integración de este Consejo Electoral Local, el entonces 
gobernador Miguel Osorio apostó por recuperar el organismo y recurrió a las estructuras internas más eficientes que se 

tenían para darle viabilidad técnica y luego soporte de las decisiones electorales con reformas que encontraron la 

unanimidad, y el encargado de hacer la tarea fue Daniel Jiménez Rojo. 
Hoy después de procesos electorales competidos, que fueron cuestionados por el accionar de partidos, pero que no 

alcanzaron a ser solventes para demostrar parcialidad en el IEEH hacia algún organismo o candidato, era necesaria su 
renovación y se analizaron diferentes nombres. 

Al final no se recurrió en esta ocasión a las estructuras internas del IEEH o a consejeros afines del todo al PRI, sino por 
quien ha hecho carrera electoral en organismos autónomos y ciudadanos, como el IFE y el propio Tribunal Electoral y 

Mario Pfeiffer, actual consejero del IFE en Hidalgo, tendrá la responsabilidad una vez que su nombre sea votado esta 

semana en la Cámara de Diputados de fortalecer al IEEH y desechar toda duda que haya sobre la parcialidad de este 
organismo. (Leonardo Herrera, página 04) 

Criterio-La Silla… Fascinación por los muertos 

En un país donde cada año se realizan festividades en honor a los muertos, resulta lógico que se esté atento al número 
de personas que fallecen día con día. 

Por eso los medios de comunicación destinamos tiempo y esfuerzo a dar cuenta de las personas que pasaron a mejor 

vida (si es que este concepto existe) por las más variopintas razones. Compramos el periódico porque trae un muerto en 
la portada; estamos atentos al avance cotidiano de la cifra de fallecidos en la lucha contra el crimen organizado; 

seguimos los indicadores (y a veces los aprendemos de memoria) de las víctimas del cáncer, del cigarro, la diabetes, los 
accidentes de tránsito y un largo etcétera que, en el fondo, nos provoca un gozo secreto de ser nosotros los que 
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permanecemos en este mundo, y otros los que se van. 

El 2 de Noviembre, por supuesto, engalanamos la casa con un altar de muertos, compramos pan adornado con un 

simulacro de tibias cruzadas, nos disfrazamos de catrinas o catrines, y nos acordamos de nuestros seres queridos que 
están más allá de nuestro alcance. 

Los mexicanos somos, en suma, necrofílicos. Nada de que aprendemos a reírnos de la muerte y todas esas consignas. En 

realidad nuestra herencia indígena nos dejó en los genes ese amor o fascinación por la muerte, el morbo de convivir con 
los desaparecidos. Porque tampoco hay duda que los indígenas precortesianos tenían en la muerte un gran significado de 

—paradoja— sus vidas. La nuestra es una cultura de la muerte, a la cual hemos encumbrado incluso al grado de santa. 
¿Seremos capaces de dar vuelta a esa situación y volvernos apóstoles de la vida? (Manuel Baeza, página 17) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que quien otra vez anda metida en conflictos agrarios es la alcaldesa de El Arenal, Adelfa Zúñiga, a quien 

ahora acusan de querer quitarle a la federación una extensión de terreno que pertenece al derecho de vía de 

la carretera México-Laredo, pues quiere construir un complejo de locales comerciales para su beneficio, además que 
afecta las propiedades de otros 15 ejidatarios, quienes ya la denunciaron penalmente. Lo bueno es que ayer mismo 

peritos de la Procuraduría del estado deslindaron los límites territoriales, que no le benefician en ningún modo a la 
alcaldesa. 

: Que en Ixmiquilpan los regidores de oposición se molestaron por la falta de transparencia de Vianey Galindo 

López la presidente del comité de la feria de este municipio. Se dijo que fue citada a comparecer y entregar cuentas de 
esta festividad pero se hizoojo de hormiga y nunca apareció, se dice que los regidores perredistas acusan que hay 

irregularidades por 6 millones de pesos de esta feria de allí la necesidad de que Galindo Lópezcomparezca. 
: Que es en estas fechas, el gobierno estatal y sus dependencias correspondientes se aplicaron a rescatar las 

tradiciones locales para festejar el Día de Muertos y el tradicional Xantolo se hizo presente en la Plaza Juárez de 
Pachuca, así como en distintos planteles de la entidad con el objetivo de mantener vigente estas festividades. Las 

secretarías de Educación junto a Turismo y Cultura propiciaron programas de reforzamiento de estas fiestas lo que 

produce un efecto positivo entre la juventud. 
: Que hablando de Xantolo, en Huejutla no se escatimaron gastos para festejarlo; las celebraciones correspondientes 

estarán amenizadas por el cantante Germán Montero además de actividades culturales y artesanales, Alfredo San 
Román Duval presidente municipal de esta demarcación participó en diferentes actividades alusivas a esta fechas. Pero 

a regidores de oposición esto les parece una distracción para temas de relevancia como la seguridad municipal y la obra 

pública. (Redacción, página 03) 

Milenio-Las Perlas… 

Era muy importante (la restauración), que si bien es propiedad del banco, pertenece al patrimonio de los pachuqueños, 
lleva una simbiosis con el Reloj Monumental, el material con el que está hecho se percibe muy similar, es uno de los 

edificios, más bonitos” 

Víctor Bautista Ramírez 

Secretario de Obras Públicas Municipal 

A todos nos gustaría que siguiera Hugo, creo que hay que darle la confianza, el equipo está funcionando ahora como él 
quería, ojalá que pueda seguir en el club, nosotros estamos muy bien con él, nos sentimos muy a gusto” 

Mauro Cejas 
Futbolista profesional de los tuzos del Pachuca sobre Hugo Sánchez 

La corrupción es un problema bilateral, se genera desde los funcionarios públicos y es perpetuado por los ciudadanos. La 
violación de las leyes y la falta de castigo a la mayoría de los infractores, generan un clima de incertidumbre jurídica” 

Javier Vázquez Coria 

Presidente de la Coparmex Hidalgo (Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 

Llegó la muerte huesera  
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con sonido atronador 

no quería que se le fuera 

el señor gobernador. 

¿Dónde está Francisco Olvera? 

preguntó sin mucho tiento, 

en la Ciudad del Conocimiento 
su tumba hoy mismo le espera. 

Se fue a visitar el Xantolo, 
le contestó Moctezuma, 

no pudo con el antojo,  

del chocolate con espuma. 

Entonces a ti te llevo, 

dijo la muerte al secretario. 

Tengo listo ya un sudario, 
y tú hueles a relevo. 

Para tomar una decisión, 

le contestó el funcionario, 

debes venir a diario, 

a la mesa de concertación. 

Para evitar una querella, 

la muerte salió de Palacio. 

Comenzó a pensar despacio, 
a quién se llevaría con ella. 

Tras un rato de paciencia,  

y por cosas del azar, 
se encontró con Eleazar, 

quien salía de Presidencia. 

Ya te cargó Changoleón, 

dijo la flaca al alcalde, 

Vamos ya, que se hace tarde, 
y nos cierran el panteón. 

Iría contigo este fin, 

contestó Eleazar algo serio, 
pero aún le falta al cementerio 

colocarle el adoquín. 

Al ver perdida su suerte, 

agenciarse mejor un paste 

y olvidarse del desgaste 
decidió por fin la muerte. 

A Los Pinos me voy de volada 

aunque me eche un carrerón, 
pues más facilidades me da, 

el presidente Calderón. (redacción, página 03) 
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Independiente-El Socavón: Parece que la reforma se irá al congelador (redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

Arriba-Carolina Viggiano: La actual coordinadora de Sociedad Civil en el equipo de transición del presidente electo, 
Enrique Peña Nieto, afianza su imagen política como uno de los perfiles que sumarán sus activos para el desarrollo ya no 

sólo del estado, sino del país. Quien fuera presidenta de la Comisión de Desarrollo Metropolitano en la LXI Legislatura 
federal delinea cuidadosamente el camino a seguir. 

Abajo-Jorge Malo: El dirigente estatal del PVEM, con un pronunciamiento muy precipitado y desinformado, invitó a 
autoridades y población en general a mantenerse alerta por los incendios, esto, según argumentó, porque empezó la 

temporada de heladas. Ante la recomendación fuera de lugar Malo Lugo evidenció que sus temas fuertes de competencia 
no son precisamente los relacionados a este asunto. Lo que hay que oír. (Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

VISITA 
Los grillitos escucharon por ahí que el próximo lunes visitará la capital hidalguense el presidente electo de 

México, Enrique Peña Nieto. Los rumores de la visita recorrieron varias redacciones estatales, pero hasta el momento 

no se lograba confirmar la especie. Por ahora sólo se sabe de la posible visita a la ciudad de Pachuca, pero es muy 
probable que en su agenda estuviera algún otro municipio, además de encabezar diversas reuniones con diferentes 

sectores de la población en la entidad. lo que ya mantiene muy pendientes a todos los grillitos. 
SALÓN DE LA FAMA 

En unos pocos días tendrá verificativo en esta capital la ceremonia de investidura del denominado Salón de 
la Fama del Futbol.El evento, de alcance internacional, conforma que el Club Pachuca creció en los últimos 

años hasta convertirse en uno de los más importantes de México y con reconocimiento mundial. Serán 23 

personalidades del mundo del futbol que serán incluidas a este espacio de la fama; entre jugadores, entrenadores e 
incluso algunos comentaristas del balompié que hicieron historia. 

OBRAS 
La alcaldía pachuqueña se adelantó a los festejos del 1 y 2 de noviembre y rehabilitó los espacios para la 

venta de flor y demás artículos en las inmediaciones del panteón municipal. Desde la instalación de agua, 

limpieza, banquetas y en general el acondicionamiento de espacios dignos para que los comerciantes que 
año con año ofrecen sus productos a las puertas del camposanto puedan brindar el mejor servicio a miles 

de visitantes que ahí llegan para visitar las tumbas de sus familiares. Acciones que fueron bien recibidas 
por el comercio en esa zona. (Redacción, página 02) 

      CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS  

Milenio                                                                                         Criterio 

  



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

17 de 17 

COMUNICACIÓN SOCIAL  
1177  

 

 
 

 
 
 

 


